



Causas y Efectos de la inflación en Honduras: análisis y recomendaciones 24 de marzo de 2022

El aumento generalizado en los precios de los bienes y servicios ha provocado una escalada pronunciada y sostenida en la inflación en el país, no obstante, este fenómeno se observa en la mayoría de los países a nivel mundial, sobre todo en los mercados emergentes y economías en desarrollo. En gran parte, esto se explica por las presiones que genera el aumento de los precios del petróleo, fletes marítimos de mercancías y el aumento de los precios de los alimentos.

Para el caso de Honduras, la inflación, en promedio, ha sido de 4.10 %, sin embargo, en lo que va del 2022 se registra una inflación general de 6.37 %, esto representa 2.27 % por encima del promedio observado en los años precedentes.

Ante esta situación, el Consejo Hondureño de la Empresa Privada (COHEP) presenta al público en general y particularmente al gobierno, el análisis de las causas y explicación de este fenómeno junto a 10 medidas propuestas para generar estabilidad y, de manera gradual, reducir la inflación del país.

La situación actual de la inflación está sucediendo por tres motivos principales: **proceso de reapertura económica, aumento de los precios del combustible y aumento de los costos de la energía a nivel mundial**. Por otro lado, los rubros que más inciden en la aumento de la inflación son: alimentos, salud, energía, educación y transporte. Si bien, la recuperación económica es un elemento positivo, no todo sigue el mismo ritmo; los negocios están teniendo dificultades para mantener el ritmo de los aumentos de demanda debido a que las cadenas de suministros fueron muy afectadas durante la pandemia.

Asimismo, los retrasos en los puertos, la escasez de mano de obra en ocupaciones relacionadas, las interrupciones en la cadena de suministro y los desafíos de la industria del transporte marítimo, como el lento crecimiento de la capacidad de transporte marítimo ha provocado un aumento promedio del 101% en los precios de los flete en las rutas de comercios Este-Oeste, lo cual afecta directamente los precios de los bienes y servicios en el país dado que la apertura comercial de las importaciones en Honduras es de 0.52, es decir está ampliamente abierta al comercio internacional y por lo tanto es muy susceptible a los cambios de los precios en el contexto comercial internacional.

Además, la Gerencia de Política Económica (GPE) del COHEP ha encontrado un estrecho comportamiento entre la inflación en los Estados Unidos y la inflación en Honduras. Para el 2021, el 33 % de las importaciones provienen de este país por lo que, un aumento de los precios en Estados Unidos es trasladado a Honduras vía importaciones.



Los altos precios internacionales de la energía aumentan la inflación. El petróleo, el gas y la electricidad se han vuelto más caros a nivel mundial. Factores como la invasión rusa a Ucrania generó un aumento en el precio del petróleo a nivel mundial, las sequías en Brasil resultaron en menos energía de las represas, el invierno del año pasado dejó menores reservas de petróleo y gas a nivel global y de agua en el país.

Combinado con el aumento de la demanda de bienes y servicios, esto causa un rápido aumento de los precios. Debido a gran parte de que los costos de las empresas de las personas se relacionan con el precio de la energía, del petróleo y el gas repercuten directamente en la inflación. La GPE/COHEP advierte que, el precio del WTI **podría sobrepasar los \$150 dólares en por barril en los próximos meses**, de mantenerse la especulación de mercado derivado del conflicto geopolítico de Ucrania y Rusia provocando que, por ejemplo, el precio de la gasolina en Honduras, al término del 3er trimestre alcance los \$ 6 por galón de gasolina Super y \$ 5 el galón de gasolina Regula.

Finalmente, se puede decir que estas proyecciones están condicionadas a factores exógenos como:

- La resolución de conflicto entre Rusia y Ucrania,
- Las decisiones económicas de las principales economías del mundo,
- La implantación de la fracturación hidráulica en Estados Unidos
- La posición de la OPEP en cuanto a la cantidad de producción y distribución de petróleo a nivel global.
- El Banco Mundial estima que por cada 10% de incremento del petróleo la reducción económica global podría ser de 0.10% del PIB mundial.

Ante estas consideraciones, el Consejo Hondureño de la Empresa Privada, recomienda las siguientes medidas para hacer frente a la crisis inflacionaria.

1. Crear una mesa interinstitucional para preparar un plan de emergencia energético en el país
2. Elaborar una política de eficiencia energética que abarque desde incentivos para el cambio de tecnologías más eficientes y amigables a empresas hasta medidas de control de ahorro de combustibles y electricidad en horas pico para el siguiente verano
3. Crear una política para subsidios a fin de ordenar, regularizar y analizar el impacto fiscal, económico y social de los subsidios aplicados hasta el momento y los que se podrían aplicar en el futuro
4. Implementar un esquema de trabajo híbrido en los sectores que económicos (privados y públicos) que se pueda implementar a fin de contribuir a reducir la factura petrolera del país.
5. Elaborar una estrategia para modernizar el transporte colectivo y posicionarlo como una alternativa segura para los hondureños en momentos de crisis como la actual



También este Consejo recomienda las siguientes medidas para poder hacer frente a una potencial crisis alimentaria en el país:

6. Elaborar un plan de contingencia para afrontar posibles efectos adversos por el conflicto ruso-ucraniano sobre la seguridad alimentaria
7. Fortalecimiento de los instrumentos financieros disponibles para garantizar la liquidez a través de fondos de garantía y BANHPROVI
8. Elaborar e implementar una política precios de garantía para los productores (precio justo).
9. Realizar análisis de suelos para identificar su potencial de cultivo y se utilice de forma eficiente las fuentes y cantidades de fertilizantes.
10. Aprobar subsidio a los fertilizantes para asegurar la producción principalmente para la siembra de postrema y contribuir a la seguridad alimentaria de los hondureños.

Tegucigalpa MDC, 24 de marzo del 2022.